
 

  



Об авторе: 

Надежда Довгаль тему местного самоуправления, что называется пропускает 

через себя: она знакома со всеми сельскими старостами, возглавляет 

участковую избирательную комиссию в родном селе Нижний Козьмяш, ведёт 

большую общественную работу, пишет о земляках и их взглядах на политику. 

А также в лёгкой и доступной форме отражает деятельность органов местной 

власти и встречи депутатов с жителями округа. 

Её публикации на жизненно важные темы имеют большой общественный 

резонанс, об этом свидетельствуют звонки и письма в редакцию, множество 

комментариев в социальных сетях и предложения войти в состав 

инициативных групп и общественных организаций. 

 

Названия и краткие аннотации работ: 

 

1. «Будущее зависит от тебя!» (14 ноября 2024 г №44)  

С чего начинается и чем заканчивается каждое заседание Законодательного 

собрания Пермского края? С Гимна Российской Федерации. Об этом и не 

только узнали старшеклассники и студенты из Чернушки, Куеды и Уинского 

на очередном Парламентском уроке в Краевом политехническом колледже. 

 

2. «Стать магнитом для молодёжи» (7 ноября 2024 г. №43)  

Автор побывала на первое заседание Молодёжного совета при главе 

Чернушинского округа. 

 

3. «Вместе можем сделать больше!» (19 сентября 2024 г. №36)  

Как жители могут сами менять жизнь на селе к лучшему. Обзор проектов, 

участвующих в программе по инициативному бюджетированию. 
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Будущее зависит от тебя!
ПАРЛАМЕНТСКИЙ УРОК. В новом формате

4-5 ДАЁШЬ, МОЛОДЁЖЬ! 14 ноября 2024 г. 
№44 (11831)МАЯК ПРИУРАЛЬЯ •

КОНКУРС

Ведь ты ж поэт 
и художник, 
и музыкант

НЕКОТОРЫЕ ВОПРОСЫ «МОЗГОБОЙНИ» ПАРЛАМЕНТСКОГО УРОКА

Парламентский урок – просветительский проект Законо-
дательного Собрания Пермского края, который реализуется 
с 2006 года. Ежегодно разработчиками представляется уни-
кальная методика проведения занятий по конкретной теме. 
В образовательных учреждениях Парламентские уроки бу-
дут проходить до конца этого года. Планируется, что проект 
будет реализован во всех территориях Пермского края.

С чего начинается и чем закан-
чивается каждое заседание Зако-
нодательного собрания Пермско-
го края? С Гимна Российской Фе-
дерации. Об этом и не только уз-
нали старшеклассники и студенты 
из Чернушки, Куеды и Уинского на 
очередном Парламентском уроке 
в Краевом политехническом кол-
ледже.

Урок прошёл в необычном 
формате: парламентарии подгото-
вили для ребят «Мозгобойню» - ин-
теллектуальную командную игру, 
чем-то похожую на «Брейн-ринг» 
и «Что? Где? Когда?»

Ребята объединились в десять 
команд, которые по аналогии с За-
конодательным Собранием орга-
низаторы назвали «рабочими ко-
митетами». Возглавили их экспер-
ты: депутат Заксобрания края Оль-
га Суднева, председатель Думы 
Чернушинского округа Алексей Се-
ребров, председатель Молодёжно-
го совета нашего округа Олег Ко-
стин, заместитель главы округа 
по экономике Ирина Юдина, на-
чальник управления образования 
округа Ираида Бактиева и специ-
алисты администраций трёх сосед-
них округов. 

«Рабочие комитеты» ожида-
ло обсуждение шести «законопро-
ектов» - туров по семь вопросов 

в каждом: об истории Пермского 
края, о его законодательной систе-
ме и просто обо всём на свете.

- Уверен, что многие из вас – 
это будущие политики, депутаты 
нашего Заксобрания, - обратился к 
молодёжи во время игры Алексей 
Лукашов, ведущий «Мозгобойни», 
замдиректора пермского ТЮЗа.

В этом году тема Парламент-
ских уроков Прикамья - «30 лет - 
30 шагов к будущему». Посвящены 
они 30-летию Законодательного 
Собрания Пермского края и 15-ле-
тию Молодёжного парламента при 
Законодательном Собрании Перм-
ского края. За три десятилетия де-
путаты проделали огромный путь 
в развитии Пермского края, было 
принято 4000 законопроектов и 
13000 постановлений, которые из-
менили жизнь граждан к лучшему. 
Об этом тоже был один из вопро-
сов проведённой игры. 

- Нам очень понравился фор-
мат «Парламентского урока», ведь 
играть всегда интересно, даже 
взрослым! – признались после 
игры участники-студенты. – И ещё 
есть плюсы – мы узнали много но-
вого, поработали в команде, побли-
же познакомились с законодателя-
ми края и просто повеселились!

Победила в «Мозгобойне» ра-
бочая группа «Капля нефти» из 
КПК Чернушки, которую возглав-

ляла Ольга Суднева. Эта команда 
верно ответила на 100% вопросов 
в двух турах, в том числе, про За-
конодательное собрание Пермско-
го края.

Всего два балла лидерам игры 
уступила «Молодая Россия» из 
Большой Усы Куединского окру-
га со своим экспертом – журна-
листом, автором книг по исто-
рии нефтегазовой промышленно-
сти Григорием Волчеком. Коман-
да «PROшки» из Куединской шко-
лы №2 вместе с заместителем гла-
вы Чернушинского округа Ириной 
Юдиной на последнем туре риск-
нула, сделав двойные ставки на 
все свои семь ответов, оказавших-
ся правильными, и заняла третью 
строчку рейтинга!

Всем участникам Парламент-
ского урока вручили памятные по-
дарки от Компании. А призёров 
ожидает поездка в Пермь с экс-
курсиями в Законодательное Со-
брание и музей Пермской неф-
ти, расположенный в офисе ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». 

- Такие мероприятия помогают 
формировать у молодёжи граждан-
скую ответственность и понима-
ние важности участия в полити-
ческой жизни своей страны, - уве-
рены эксперты. - Надеемся, что это 
только начало их пути к активной 
гражданской позиции!

Законодательное 
Собрание Пермского 
края выступает ини-
циатором проведения 
ряда проектов, в ко-
торых могут принять 
участие школьники, 
студенты и педагоги:

• Ежегодный про-
светительский про-
ект «Парламентский 
урок».

• Региональный 
конкурс «Путеше-
ствие по        Пермскому 
краю» (По условиям 
конкурса участники 
создают и воплощают 
в жизнь авторские ту-
ристические маршру-
ты. Лучшие из них ста-
новятся победителями 
и ложатся в основу те-
левизионных передач 
«Путешествие через 
край». 

• Региональный 
конкурс «Будущие 
законодатели Перм-
ского края» (Школь-
ники могут принять 
участие в любой из 
номинаций: рисунок, 
видеофильм, фотогра-
фия или социальный 
проект. Для педагогов 
открыта номинация 
«Методическая разра-
ботка парламентско-
го урока». Победа в 
конкурсе учитывается 
при отборе кандида-
тов на получение зна-
ка отличия «Гордость 
Пермского края».

Подробнее обо 
всех проектах – на 
сайте Законодатель-
ного Собрания Перм-
ского края zsperm.ru.

С ЭТОГО НАЧИНАЕТСЯ
И ЭТИМ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ КАЖДОЕ 

ЗАСЕДАНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ?

(ГИМН)

(МАЛЕНЬКИЙ 
ПРИНЦ)

(ШЕСТЬДЕСЯТ)

(СЧАСТЬЕ НЕ
ЗА ГОРАМИ)

(ЦСКА)

(«ОТ ВИНТА!»)

(БОЛТУНА)

(В ХОХЛОВКЕ)

ТУРЕЦКИЙ АСТРОНОМ, ГЕОГРАФ И

ПЬЯНИЦА - ПЕРСОНАЖИ КАКОЙ СКАЗКИ,

С 1943 ГОДА БЫЛО ПРОДАНО 140 МЛН ЕЁ

ЭКЗЕМПЛЯРОВ, А ПЕРВАЯ ПУБЛИКАЦИЯ БЫЛА

НЕ В ОРИГИНАЛЕ, А В ПЕРЕВОДЕ

НА АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК?

В 2015 ГОДУ МУЖЧИНА НА ГИДРОЦИ-
КЛЕ ВЫБИЛ БУКВУ Ч, НО САМ СДЕЛАЛ И 
УСТАНОВИЛ НОВУЮ. ЧАСТЬЮ КАКОГО 

СЛОВА БЫЛА ЭТА БУКВА?

КАКОЙ СПОРТИВНЫЙ
КЛУБ НАЗЫВАЛИ

КОМАНДОЙ
ЛЕЙТЕНАНТОВ?

СРЕДНЕВЕКОВЫЙ ПУТЕШЕСТВЕННИК
ИБН БАТУТА: «ПУТЕШЕСТВИЕ

СНАЧАЛА ЛИШАЕТ ВАС ДАРА РЕЧИ,
А ЗАТЕМ ПРЕВРАЩАЕТ В …»

В АВИАЦИИ  ПЕРЕД ЗАПУСКОМ
ДВИГАТЕЛЯ ЗВУЧАЛА

КОМАНДА…

В 1970-Х ГОДАХ В ДЕРЕВНЕ ШИХИРИ
РАЗОБРАЛИ И УВЕЗЛИ ВЕТРЯНУЮ МЕЛЬНИЦУ.
В КАКОМ НАСЕЛЁННОМ ПУНКТЕ ПЕРМСКОГОРАЙОНА ОНА ОКАЗАЛАСЬ В ИТОГЕ?

СКОЛЬКО ДЕПУТАТОВ
ИЗБИРАЕТСЯ В ЗАКСОБРАНИЕ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ?

Краевой политехни-
ческий колледж, где про-
водится парламентский 
урок, стал современной 
образовательной пло-
щадкой благодаря реа-
лизации Соглашения о 
сотрудничестве между 
правительством регио-
на, «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» и 
учебным заведением.

ПОДРОБНЕЕ

Стали известны имена победителей первого этапа краевого кон-
курса «Дарования Прикамья - 2024». Среди звёздочек - 16 чернушин-
ских школьников.

Самый большой «урожай» юных дарований собрали школа № 5 и 
Детская школа искусств - по семь номинантов! В Школе искусств ребят 
в четырёх номинациях подготовили четыре педагога, а всех финали-
стов из пятой школы в трёх номинациях - два педагога. Это руководи-
тель школьного интеллектуального клуба «Эрудит» Вера Королькова и 
учитель начальных классов Марина Шарафисламова.

Финал конкурса состоится в декабре в Перми. Ребята примут уча-
стие в Гала-концерте, по традиции посвящённом Дню рождения Перм-
ского края. Держим кулачки за наших!

Это юбилейный десятый конкурс, который помогает каждому ре-
бёнку рассказать о своих талантах и своей любви к нашему дому — 
Пермскому краю. В нём могут принять участие юные музыканты, худож-
ники, литераторы, театралы, мультипликаторы и любители фотографии 
– одним словом, все творческие дети в возрасте от 5 до 17 лет в 9 но-
минациях. 

Конкурс-фестиваль «Дарования Прикамья» проводится при под-
держке губернатора Пермского края Дмитрия Махонина, Законода-
тельного собрания Пермского края и министерства культуры Перм-
ского края. Организатор фестиваля – АНО «Агентство новых техноло-
гий». Как ранее отмечал губернатор Пермского края Дмитрий Махо-
нин, регион гордится успехами и победами каждого молодого челове-
ка из Прикамья.

– Вы – будущее нашего региона и нашей страны. Поэтому главная 
задача для властей на всех уровнях – выстраивать эффективное вза-
имодействие с вашим поколением, поддерживать инициативы и проек-
ты. И создавать условия, в которых вам будет комфортно жить, прино-
сить пользу обществу, развивать свой творческий и профессиональный 
потенциал, – отмечает Дмитрий Махонин.

Номинантами краевого детского творческого конкурса-фестиваля 
«Дарования Прикамья – 2024» стали:

• в номинации «Изобразительное искусство» - Владислава Жижелева 
и Мария Старцева (Чернушинская ДШИ);

• в номинации «Литературное произведение» - Вероника Попова и 
Арсений Шестаков (школа №5);

• в номинации «Мультипликация, кинематография Пермского края» - 
школьная видеостудия «Объектив» (Чернушинская ДШИ);

• в номинации «Песня народов, проживающих в Пермском крае» - 
Алсу Шарафуллина (руководитель Людмила Заретдинова);

• в номинации «Прикладное искусство Пермского края» - Юлия Мо-
лоярова и Миляуша Рахмангулова (Чернушинская ДШИ), Арина Санни-
кова (школа №5);

• в номинации «Танец народов, проживающих в Пермском крае» - об-
разцовый детский башкирский фольклорный ансамбль «Сулпан» (руко-
водитель Зауя Махатова);

• в номинации «Фотоальбом о Пермском крае» - Мария Безматерных 
и Екатерина Дозорова из Чернушинской ДШИ, Элина Канафина, Мария 
Кислицина, Александр Шестаков и Анна Шубина из школы №5.
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Стать магнитом 
для молодёжи
АКТИВ . Работа началась!

Молодёжный совет при главе 
Чернушинского округа собрал-
ся на первое заседание в новом 
составе. А чтобы успеть реализо-
вать все задумки, срок полномо-
чий Совета теперь - три года.

Ребята избрали руководящий 
состав: председателя, его зама и 
секретаря. Самовыдвиженцев на 
эти места не было, предложен-
ные кандидатуры отнекивались 
от должности, ссылаясь на от-
сутствие опыта. Всё изменилось 
после того, как самая смелая – 
Алина Ганиева – согласилась на 
должность заместителя:

 - У меня опыта тоже нет, но 
с чего-то надо начинать! – по-
сле её слов тут же согласился на 
должность и председатель, а за 
ним и секретарь.

Итак, председателем Сове-
та стал студент Краевого поли-
технического колледжа Олег Ко-
стин, заместителем председателя 
– специалист Молодёжного цен-
тра Алина Ганиева, секретарём 
– тренер-преподаватель Черну-
шинской спортивной школы Ана-
стасия Сергеева.

- У Олега опыт работы в сфе-
ре молодёжной политики уже 
имеется, он взаимодействует с 
краем по линии «Движения пер-
вых». Среди молодёжи узнаваем и 
публичен, - отметила достоинства 
избранного председателя специ-
алист Управления культуры, спор-
та и молодёжной политики Елена 
Фокина. И провела процедуру го-
лосования, ставшую после согла-
сия кандидатов на руководящие 
должности формальной.

- Надо иметь время, энергию, 
силы, чтобы участвовать в ме-
роприятиях, взаимодействовать 
с Молодёжным центром, - напом-
нил глава округа Артём Трушков 
членам Молодёжного совета. - 
Отсидеться в кустах не удаст-
ся! Мы с вами люди взрослые, бу-
дем работать! Председатель – 
не председатель, явка на заседа-
ния Совета обязательна всем, и 
активность тоже обязательна! 
Вы должны стать магнитом для 
молодых чернушан, активно под-
ключать их к жизни округа. 

После поздравлений – деся-
тиминутная «установка» от гла-
вы. Артём Васильевич предло-

жил участникам Совета позна-
комиться с темой инициативно-
го бюджетирования для привле-
чения краевых средств на проек-
ты по преображению нашего го-
рода, создания в нём новых арт-
объектов:

- Нам всем предстоит боль-
шая совместная работа. Черну-
шинский округ должен быть при-
влекательным для подрастающе-
го поколения.

Не только Молодёжный со-
вет при главе, но и чат, в кото-
ром они общаются, тоже будет 
«при главе»: Артём Васильевич 
попросил включить его в беседу, 
чтобы быть в курсе событий, ви-
деть, чем занимаются члены со-
вета и его кураторы, вести пря-
мой диалог по возникшим во-
просам «без времяпотерь и на 
результат».

- В повестку заседания Моло-
дёжного совета вопросы нужно 
включать не формально: я дол-
жен видеть, какие задачи сто-
ят перед ребятами, как они их 
проработали, что предлагают. 
Этот орган должен быть по-
лезным для меня, как для гла-

вы, давайте объединим взгляды, 
цели и усилия! - подытожил гла-
ва округа.

Также в этот день ребята из 
Молодёжного совета приняли 
участие в Дне открытых дверей 
недельной декады «Мы вместе» 
в рамках программы «Регион для 
молодых» по поручению Прези-
дента России в рамках нацио-
нального проекта «Образова-
ние». Для них организовали экс-
курсию по зданию администра-
ции, познакомили со структурой 
органов местного самоуправле-
ния, познакомили с заместителя-
ми главы округа по разным на-
правлениям. 

В Пермском крае развивает-
ся система органов молодёжно-
го самоуправления: молодёжных 
парламентов, советов при главах 
муниципалитетов, ячеек при ТОС, 
советов работающей молодё-
жи на предприятиях. По эффек-
тивности реализации молодёж-
ной политики в 2023 году Перм-
ский край впервые вошёл в ТОП-
10 среди субъектов России, где 
проживает больше 500 тыс. мо-
лодёжи.
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- Работа с молодёжью и 
поддержка их инициатив – 
важная задача для местных 
органов власти. От участия 
молодых людей в жизни своего 
города или села зависит разви-
тие всего края. Им надо предо-
ставить возможность здесь 
и сейчас вносить свои идеи и 
энергию в жизнь городов и рай-
онов.

Следующее заседание Мо-
лодёжного совета – в декабре, 
где уже будет утверждён их 
план работы на 2025 год.

«

«
Дмитрий 
МАХОНИН,
губернатор
Пермского 
края:

В состав Молодёжного совета при главе Чернушинского го-
родского округа вошли школьники и студенты, спасатель и не-
фтяник, спортивные тренеры, представители учреждений куль-
туры и общественных организаций:
• старшеклассники Луиза МИНИНА из гимназии и Вадим РЯ-
ЗАНОВ из школы №2,
• студенты КПК Роман АВДЕЕВ, Степан ЛУКЬЯНОВ и Олег КОСТИН,
• пожарный-спасатель 86 ПСЧ Руслан ВОСТРОКНУТОВ,
• оператор «Чернушканефтегаз» Ильгиз ХУЗИН,
• тренеры-преподаватели спортивной школы Лиана АМАЕВА и 
Анастасия СЕРГЕЕВА,
• библиотекарь модельной библиотеки Алина ГАНИЕВА,
• экскурсовод краеведческого музея Анна СОФЬИНА,
• представитель Чернушинского общества инвалидов Олег 
ВОЛКОВ,
• воспитанник ЮВПСК «Цвет Нации» Дмитрий ПАРХУЦЬ,
• специалисты Молодёжного центра Жанна МЕЛЬЧАКОВА и 
Елизавета МЕРЗЛЯКОВА.

НОВОСТИ

Город станет чище
В нашем округе завершились 

работы по ремонту контейнерных 
площадок. В ноябре заменят ста-
рые металлические мусорные баки 
на евроконтейнеры. В процессе об-
устройства находятся и площадки 
под крупногабаритный мусор. Их 
оборудуют в Зверево, Тауше, Бро-
ду, Павловке, две - в Рябках.

К крупногабаритным относятся 
отходы, потерявшие потребитель-
ские свойства в процессе эксплу-
атации внутри помещений, разме-
ром более 0,5 метра в длину: ме-
бель, бытовая техника, отходы от 
мелкого текущего ремонта внутри 
помещений (обои, плинтус, бой ке-
рамической плитки и др.), размер 
которых не позволяет их складиро-
вание в контейнерах.

Запрещено складировать на 
контейнерных площадках для ТКО 
и размещать в контейнерах:

1. Строительные отходы (не от-
носятся к ТКО/КГО): битый кир-
пич, отходы бетона, отходы от сно-
са стен, разборки крыш, опор и ос-
нований, железобетона и других 
отходов ремонта и реконструк-
ции. Жильцы самостоятельно, за 
свой счёт, должны производить вы-
воз строительного мусора. За несо-
блюдение указанного требования 
предусмотрена административная 
ответственность в виде штрафа (ст. 
8.2 КоАП).

2. Спил деревьев и ветвей, 
опавшие листья (не относятся к 
ТКО/КГО).

3. Скошенную сорную расти-
тельность, ботву растений поме-
щать в контейнеры с ТКО нельзя 
(не входят в тариф регионального 
оператора за вывоз ТКО/КГО).

По программе «Комфортный 
край», инициированной губернато-
ром Пермского края Дмитрием Ма-
хониным, всего этой осенью в Чер-
нушке появились пять контейнер-
ных площадок с отсеками для круп-
ногабаритного мусора.

Голосуем за своих!
Наш Бедряж лидирует в крае-

вом голосовании за подключение 
мобильной связи в сёлах и дерев-
нях (с численностью населения от 
100 до 500 человек).

В Пермском крае в рамках фе-
дерального проекта «Устране-
ние цифрового неравенства 2.0» 
(УЦН 2.0), реализуемого Минциф-
ры РФ совместно с ПАО «Ростеле-
ком» в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика», жители уже от-
дали 10,7 тысячи голосов за под-
ключение мобильной связи в ма-
лых поселениях. Лидер голосова-
ния – наше село Бедряж - 507 голо-
сов. Также голосуют за Калиновку, 
Верх-Емаш, Капкан и другие сёла и 
деревни округа. Проголосовать мо-
гут только жители Пермского края в 
возрасте от 18 лет и старше.

Сделать свой выбор можно до 
17 ноября на портале «Госуслуги» 
или отправив заявление Почтой 
России в Министерство цифрово-
го развития, связи и массовых ком-
муникаций РФ по адресу: 123112, г. 
Москва, Пресненская набережная, 
д. 10, стр. 2.

Молодежь заинтересовалась проектами 
по благоустройству города



Надежда ДОВГАЛЬ

На краевой конкурсный от-
бор проектов по инициативному 
бюджетированию уже поступило 
более десяти проектов из Черну-
шинского округа. Современные 
зоны отдыха и новые памятни-
ки, детские площадки и спортив-
ные объекты – эти и многие дру-
гие идеи воплощаются в жизнь 
благодаря программе поддерж-
ки местных инициатив. Сегодня 
приём документов завершает-
ся, и мы расскажем вам о неко-
торых из них. 

В Сульмаше решили приве-
сти в порядок здание теротдела 
и благоустроить территорию воз-
ле него: заменить сгнившие де-
ревянные тротуары на дорожки 
с тротуарной плиткой, установить 
забор, а крыльцо сделать желе-
зобетонным. Стоимость проекта, 
подготовленного инициативной 
группой во главе с Разиной Алек-
сандровой, - чуть более 1 млн ру-
блей. В этом году в селе уже ре-
ализуется один проект по про-
грамме ИБ – возле мечети возво-
дят большую беседку. 

В Павловском теротделе нын-
че три проекта: от Павловки, 
Ашши и Атняшки. И два из них 
вновь по благоустройству. Мест-
ная администрация активно уча-
ствует в этой программе, для об-
новления инфраструктуры при-
влекают средства извне, не боясь 
волокиты с документами, трудно-
стей с подрядными организация-
ми. А потому и результат налицо - 
в поселении заметны позитивные 
перемены: возводят памятники, 
благоустраивают общественные 
территории, строят пешеходные 
тротуары и зоны отдыха для де-
тей и молодёжи.

- Вместе мы можем сделать 
больше! – уверена начальник те-
ротдела Елена Бирина.

Жители Павловки на июньском 
сходе единогласно поддержали 
проект, который станет продол-
жением начатого нынче благоу-
стройства пешеходного перехода. 

- В нашем селе есть пруд с кру-
тыми берегами, который разделя-
ет две улицы нашего села, - рас-
сказывает руководитель инициа-
тивной группы Олеся Кузнецова. 
– Мост есть, но подходы к нему 
очень крутые, и поэтому в дождли-
вую погоду жители с трудом под-
нимаются по ним. Нынче сделали 
лестничный подъём с одной сто-
роны, теперь на очереди – с дру-
гой. Тогда жители с Заречной ули-
цы (а их около ста!) смогут безо-
пасно добираться в центр села: в 
магазин, школу и амбулаторию.

Длина тротуара и лестницы 
составит 41 метр, стоимость работ 
по проекту –598 тысяч рублей.

О том, что атняшинцы решили 
через инициативное бюджетиро-
вание обустроить туалет в Доме 
культуры, мы уже писали в одном 
из июльских номеров. 

- Люди посмеиваются, что мы 
такой «щепетильный» вопрос об-
суждаем на сходах, сметы состав-
ляем с унитазами и канализацион-
ными трубами, - улыбается руко-
водитель инициативной группы, 
староста деревни Вера Хрулёва. 
– Но для нас главное – комфорт 
в клубе и здоровье наших посети-
телей!

«Устройство туалетной комна-
ты с сантехническим оборудова-
нием в Атняшинском доме культу-
ры» при победе проекта обойдёт-
ся в 600 тысяч рублей, вклад на-
селения - 30 тысяч рублей.

«Тротуар на Северной» - такое 
ёмкое название у одного из про-
ектов по благоустройству в горо-
де, его инициатором стал ТОС 
«Северный». 

- Пешеходная дорожка в ас-
фальтово-бетонном исполнении 
начнётся от улицы Тельмана, она 
будет шириной 1 метр и длиной 
около 600 метров, стоимость - 1,5 
миллиона рублей, - называет автор 
проекта Алексей Иванов основ-
ные цифры этой инициативы. 

Вновь избранный депутат 
инициировал ещё два проекта от 
ТОСов «Новосельский» и «Спут-
ник». Здесь мечтают о детских 
игровых комплексах в своих дво-
рах. Проекты «Обустройство дет-
ской площадки «Детям Новосель-
ского» и «Обустройство детской 
площадки «Перемена» обойдут-
ся в 1 млн рублей каждый. Кро-
ме различного игрового оборудо-
вания для местных ребятишек по-
явятся лавочки и урны, а террито-
рии огородят. 

- Хочется идти навстре-
чу своим избирателям и делать 
их жизнь комфортнее, - говорит 
Алексей Насимович. – Инициати-
ва в наше время - самое главное. 
Если её не будет, то и делать ни-
кто ничего не станет!

Так же считают и в Бедря-
же. Как и в Павловке, здесь хотят 
продолжения проекта. Спортив-
ная площадка появилась этим ле-
том и пользуется популярностью. 
Инициативная группа изначаль-
но разделила строительство на 
два этапа, реально оценив свои 
финансовые возможности. И на 
следующий год хочет сделать её 
многофункциональной: с беговой 
дорожкой с резиновым покрыти-
ем, с уличными тренажёрами. До-
полнительно надо асфальтиро-
вать ведущий к стадиону тротуар 
и площадку под тренажёры. Стои-
мость работ – почти 2 млн рублей, 
около 100 тысяч из них придётся 
собрать населению.

- Участие в этой програм-
ме помогает получить основ-
ные средства из краевого бюдже-
та таким небольшим населённым 
пунктам, как Бедряж. Лишь малая 
часть затрат - из местного бюд-
жета и кармана самих граждан. 
Это всё реально, всё исполнимо! - 
уверен руководитель инициатив-
ной группы Иван Шишигин. 

Жители Ашши с нетерпени-
ем ждут воплощения в реаль-
ность своего проекта «Спортив-
ная площадка «Стимул», во мно-
гом похожего на бедряжинский. 
В этой большой деревне нет мест 
для занятия спортом и проведе-
ния досуга для детей и подрост-
ков. И спортивная площадка мо-
жет стать стимулом для здорово-
го образа жизни, активного отды-
ха и занятий спортом.

- Полная стоимость проекта 
составляет 5,3 миллиона рублей, 
мы боимся не осилить сбор с на-
селения. Поэтому сначала выйдем 
на часть проекта в 2,5 млн рублей, 
- рассказывает руководитель ини-
циативной группы Анастасия Ко-
тельникова.

- Если пакет документов бу-
дет полным, то у этого проек-
та – отличный шанс на победу! – 
считает специалист администра-
ции Екатерина Заболотских, ко-
торая занимается приёмом зая-
вок. – Ведь нынче проектам ини-
циативных групп присваивается 
дополнительный балл, если в на-
селённом пункте за последние два 
года не было реализации таких 
проектов. 

А вот ТОСам дополнительный 
балл присваивается за активное 

привлечение средств в предыду-
щие годы, в том числе и по про-
грамме инициативного бюджети-
рования. Поэтому больше шансов 
на победу, например, у ТОСа «Оре-
ховогорский». Это уже пятая их 
инициатива, первый проект был 
реализован в 2020 году. 

В ближайшую субботу на фе-
стивале-конкурсе ТОСов и иници-
ативных групп округа «День сосе-
дей» будет открыт памятник участ-
никам Великой Отечественной во-
йны, возведённый этим летом ря-
дом с бюстом героя Гражданской 
войны Павла Деткина. 

Именно идея объединить эти 
два памятника легла в основу про-
екта на 2025 год. На территории 
планируется уложить покрытие из 
брусчатки, установить изгородь, 
вазоны, скамейки, разбить цвет-
ник. Руководителем проекта ста-
ла Галина Юминова, а Галина Кор-
нева нарисовала эскиз. На про-
ект «Благоустройство территории 
у Стелы Памяти и памятника П. И. 
Деткину» потребуется 1,2 млн ру-

блей. В Труну мечтают об «Аллее 
Славы», центральным объектом 
которой станет памятник земля-
кам - участникам боевых дей-
ствий, локальных войн и воору-
жённых конфликтов. 

- Будем проводить митин-
ги к памятным датам, уроки му-
жества для школьников и моло-
дёжи. Это наша память и благо-
дарность тем, кто отдал свою 
жизнь, выполняя свой воинский 
долг, - считает руководитель ини-
циативной группы Татьяна Пету-
хова. – Общая сумма проекта 599 
450 рублей, жителям и админи-
страции нужно вложить пример-
но по 30 тысяч рублей.

Программа поддержки мест-
ных инициатив — это яркий при-
мер  объединения активных 
граждан,  общественной инициа-
тивы и прямого государственного 
участия.  О том, какие из этих про-
ектов окружная конкурсная ко-
миссия поддержит и отправит на 
отбор в край, мы вам обязатель-
но расскажем.
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- Территориальное общественное самоуправление, 
инициативное бюджетирование – это инструменты, 
которые помогают улучшать условия жизни людей. В 
частности, за восемь лет реализации в Пермском крае 
механизмов инициативного бюджетирования было под-
держано местных инициатив на сумму 1,3 млрд рублей, 
средства выделялись из регионального бюджета. Это 
не просто «сухой» анализ финансов, это сотни реализо-
ванных проектов на местах, которые радуют жителей. 
Но и самое главное – это то, что люди чувствуют при-
частность и ответственность за то, что изменили 
свой населённый пункт к лучшему. «

«
Дмитрий МАХОНИН,
губернатор Пермского края:

Вместе можем
сделать больше!
НОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ. О чём мечтают жители округа?

В Ореховой Горе готовятся к открытию памятника в центре 




